

Pérez Prieto, Victorino. *Hacia una ecoteología*. Barcelona: Fragmenta, 2023. 297 pp.



Victorino Pérez-Prieto es Doctor en Teología por la Universidad Pontificia de Salamanca y en Filosofía por la Universidad Santiago de Compostela. Ha sido docente en diversos centros de educación superior, como la Universidad da Coruña, la Universidad Santiago de Compostela (España) y la Universidad San Buenaventura (Bogotá, Colombia). Sus temas de interés giran en torno del pensamiento de Raimon Panikkar, el diálogo interreligioso, la ecoteología y la espiritualidad occidental y oriental. Ha sido autor de una veintena de libros individuales y más de cincuenta en colaboración, entre los cuales se pueden destacar *Más allá de la teología, el saber y la vida: Raimon Panikkar* (2008), *La búsqueda de la armonía en la diversidad* (2014), *Diccionario panikkariano* (2017) y *Prisciliano, um cristão livre* (2017).

El teólogo gallego Victorino Pérez, bajo el paradigma de la complejidad, en su libro *Hacia una ecoteología*, propone una espiritualidad ecosófica basada en la relación entre los diversos elementos que conforman la Realidad. Su propuesta va de la materia al espíritu, de lo empírico a lo espiritual y de abajo hacia arriba en un movimiento a manera de bucle. Sin caer en reduccionismos, establece un vínculo estrecho entre teología y espiritualidad a la luz del pensamiento de Panikkar, en diálogo con otros autores: el papa Francisco, Xavier Zubiri, Edgar Morin, y Amor Ruibal, entre otros. En consecuencia, defiende en su propuesta una conexión con la Realidad que promueve una comunión con Todo como expresión práctica de la noción cosmoteándrica panikkariana.

El libro *Hacia una ecoteología* consta de cinco capítulos, bajo títulos que dan una buena idea de su contenido: (1) “Complejidad y ecosofía. La realidad como un tejido sin costuras frente a una perspectiva fragmentaria”. (2) “Ciencia y filosofía de la complejidad”. (3) “Ecologismo e interrelacionalidad en la Biblia y en otras religiones y culturas”. (3) “La fe cristiana verde traicionada. La teología y las iglesias ente el desafío ecológico. El papa Francisco y la encíclica *Laudato si*”. (5) “Hacia una ecoteología y una ecoespiritualidad”.

Aunque se extraña una introducción y una conclusión, en la obra se percibe una exposición con tres movimientos no lineales, bastante familiares para la teología latinoamericana: ver (momento descriptivo), juzgar (momento reflexivo) y actuar (momento propositivo).

El primer capítulo alerta sobre la superficialidad, la inconciencia y la perspectiva fragmentaria en la cual vive el ser humano hodierno, pero igualmente hace un llamado a cultivar una consciencia de la realidad, una actitud relacional y un espíritu ecosófico.

En el segundo capítulo, inspirado en autores como Morin, Eddington, Heisenberg, Prigogine, Laozi, Shankara, Plotino, Spinoza, Eckhart, Huxley, Jung y Panikkar, el autor expone ricamente lo propio de la complejidad, plataforma que permite comprender con hondura el planteamiento del siguiente capítulo: una ecología con sensibilidad holística. Además, Pérez-Prieto insistirá recurrentemente que, desde los inicios, las religiones y culturas eran conscientes de la interrelacionalidad de la Realidad. De manera especial, se detiene en los textos sagrados judeocristianos para afirmar que todo está conectado.

Los capítulos cuarto y quinto son una exhortación a la necesidad de dar un paso valiente, hacer realidad la ecología integral propuesta por el papa Francisco en la encíclica *Laudato si'* y en otros documentos de su magisterio, como la exhortación apostólica “Querida Amazonía”. No obstante, esto no será posible sin un cambio interior en el ser humano. No se trata solo de impulsar unas prácticas, se trata de cambiar nuestra concepción de la realidad y la vida misma, promoviendo en nosotros una *eco-spiritualidad ecosófica no-dual*.

La crisis ecológica de los tiempos actuales exige obras como esta que, en un lenguaje asequible y profundo, recuerda que el punto de no retorno está a la vuelta de la esquina. La supervivencia de la especie humana está en peligro. No faltará quien considere que “el planeta se ha vuelto en nuestra contra”, sin querer darse cuenta de que lo que le está pasando es el resultado de nuestra forma de vida, esa que ha dado lugar al Antropoceno, una nueva época en la historia de la Tierra, que se caracteriza por la influencia dominante de las actividades humanas en los sistemas naturales y geofísicos del planeta.

En el campo de las ciencias humanas, la discusión sobre el Antropoceno no se limita solo a la descripción de los cambios en curso, sino que también plantea cuestionamientos éticos y reflexiones sobre el papel de la humanidad en la gestión y preservación del planeta. En este orden de ideas, se echa de menos que el autor no haya considerado esta categoría en su mapeo de la cuestión ecológica actual.

Ahora bien, una visión ecosófica propone un descentramiento radical del ser humano. Este ya no es el centro de la Realidad, ni del mundo, ni de la creación.

A este propósito el papa Francisco propone, en la exhortación *Laudate Deum* (2013), la necesidad de saltar a un *antropocentrismo situado*, propuesta sobre la cual se podría interpelar a Pérez-Prieto. Sin duda, no la aceptaría porque, aunque “situada” no quiebra de raíz el antropocentrismo como una de las causas de lo que estamos viviendo, entre otras razones porque es uno de los impedimentos para que el ser humano abra el “tercer ojo”, el ojo de la espiritualidad.

Una espiritualidad ecosófica va de la mano con la ecología integral porque es un punto de encuentro entre la ética ecológica, la teología de la creación y una espiritualidad encarnada. Esta perspectiva reconoce la interconexión intrínseca entre la humanidad, la naturaleza y Dios, abogando por un cuidado responsable de la creación como una expresión de la ética cristiana. Por eso será que Pérez-Prieto se detiene, en innumerables ocasiones, en las enseñanzas de la encíclica *Laudato si'*, piedra angular para comprender las implicaciones de la ecología integral.

Hacia una ecoteología refleja la madurez en esta línea de pensamiento de Victorino Pérez-Prieto. Desde *Do teu verdor cinguido. Ecoloxismo e cristianismo* (1997), su primer libro sistemático de ecoteología, el autor ha fundamentado esta especialidad reciente de la teología. Como buen discípulo de Panikkar, ha apropiado la ecosofía como la sabiduría que nos hace sentir que la Tierra es también un sujeto, pero también una dimensión constitutiva y definitiva de la realidad que participa de su carácter divino, sacral y espiritual.

Además, dicha apropiación le ha permitido actualizar las propuestas alineadas de otros pensadores como la “ecología profunda” de Arne Naess, la “antropología ecológica” de Sallie McFague y la ecoteología integral de Leonardo Boff, que junto con Francisco de Asís, Juan de la Cruz y Pierre Teilhard de Chardin le permiten afirmar:

Una ecoteología y una ecoespiritualidad no suponen solamente pensar el mundo y la divinidad conjuntamente y exigir el cuidado de la creación, sino que van más allá de eso. Supone una manera de situarse en el mundo, viendo toda la Realidad de manera compleja, interrelacionada. (p. 281)

Finalmente, el aparato crítico, rico por demás, da pistas enormes para quienes deseen profundizar en los planteamientos expuestos. Tal vez hubiese sido importante tener al final un índice onomástico y un índice analítico que facilitarían al lector una ubicación rápida de los autores y sus conceptos. No obstante, esta obra será fuente de consulta obligada para los interesados en la ecoteología.

José Luis Meza-Rueda*

* Pontificia Universidad Javeriana. Orcid: <https://orcid.org/0000-0002-6520-2653>
joseluismeza@javeriana.edu.co